

ACCIÓN URGENTE

LIBEREN A ACTIVISTA Y PONGAN FIN A SU PROCESAMIENTO JUDICIAL

El 3 de marzo, el Tribunal Regional de Nizhni Nóvgorod —región central de Rusia— confirmó la decisión de recluir al activista Mikhail Iosilevich, acusado del “delito” de cooperación con organización “indeseable” (Open Russia), que se castiga con hasta seis años de cárcel. Mikhail Iosilevich ha sido atacado por haber ejercido pacíficamente sus derechos a la libertad de expresión y de asociación. Todos los cargos en su contra deben ser retirados, y debe ser puesto en libertad de inmediato.

ACTÚEN: REDACTEN SU PROPIO LLAMAMIENTO O UTILICEN LA SIGUIENTE CARTA MODELO

*Jefe de la Dirección de Investigación / Head of the Investigative Committee
Airat Saetovich Akhmedshin
Investigative Committee, Nizhnii Novgorod region
Ul. Marshala Voronkova, 22a
Nizhnii Novgorod 603950
Federación Rusa
Twitter: @sledcom_rf*

Formulario online (sólo en ruso): <https://nnovgorod.sledcom.ru/references>

Señor Jefe de la Dirección de Investigación:

*Le escribo para expresar mi profunda preocupación sobre el procesamiento penal en curso y la reclusión del activista de la sociedad civil **Mikhail Iosilevich**.*

El 8 de octubre de 2020, Mikhail Iosilevich fue acusado de cooperación con “organización indeseable” en aplicación del artículo 284.1 del Código Penal ruso. Los investigadores lo han acusado de haber facilitado su local a la organización “indeseable” Open Russia, para que impartiera formación. Sólo la legislación rusa considera ese hecho “delictivo”; delito que debe ser revocado, pues contraviene las obligaciones internacionales de Rusia en materia de derechos humanos. Además, el procesamiento judicial de Mikhail Iosilevich se basa en falsedades, ya que él mismo insiste en que la formación fue impartida por la organización Golos, movimiento ruso de observadores electorales, y no hay ninguna prueba de su vinculación a Open Russia.

El 30 de enero de 2021, un tribunal de distrito ordenó la reclusión de Mikhail Iosilevich en espera de juicio, por haber efectuado, presuntamente, una llamada telefónica amenazante a un “testigo” de su caso. El examen pericial de la grabación de la supuesta llamada concluyó que la voz no era la de Mikhail Iosilevich. Sin embargo, el Tribunal Regional de Nizhni Nóvgorod desestimó el recurso de Mikhail Iosilevich, y el 3 de marzo resolvió que debía permanecer recluido hasta el día 28 del mismo mes. Mikhail Iosilevich no ha cometido ningún delito internacionalmente reconocible. Ha sido víctima de persecución por su activismo pacífico y por el ejercicio pacífico de sus derechos a la libertad de expresión y de asociación.

Le insto a garantizar la liberación inmediata de **Mikhail Iosilevich** y el fin de su procesamiento judicial, carente de fundamentos.

Atentamente,

**AMNISTÍA
INTERNACIONAL**



INFORMACIÓN COMPLEMENTARIA

La ley de “organizaciones indeseables” —que supuso la reforma de varias leyes más— fue adoptada en mayo de 2015, en el marco de la campaña de represión lanzada por las autoridades rusas contra la libertad de asociación y expresión (véase: <https://www.amnesty.org/en/documents/eur46/2223/2015/en/>). De conformidad con esa ley, la Fiscalía General puede declarar “indeseable” a una organización no gubernamental extranjera o internacional si estima que representa una amenaza para el “orden constitucional, el potencial de defensa o la seguridad del Estado”. Las organizaciones “indeseables” deben cesar de inmediato toda actividad en Rusia, y a partir de ese momento, toda cooperación o asociación con ellas es considerada ilegítima y delictiva. Cuando, en aplicación del artículo 20.33 del Código de Infracciones Administrativas, una persona ha sido sancionada dos veces en menos de un año por cooperación con una organización “indeseable”, la siguiente vez que viola la ley de organizaciones “indeseables” puede ser procesada judicialmente en virtud del artículo 284.1 del Código Penal. Esta ley ha sido arbitrariamente utilizada para prohibir una serie de organizaciones extranjeras en Rusia, sobre todo las que proporcionaban financiación a la sociedad civil. En la actualidad, hay 31 organizaciones inscritas en el registro de “organizaciones indeseables”.

El 26 de abril de 2017, la Fiscalía General declaró “indeseables” las organizaciones *Otkrytaya Rossia* y *Open Russia Civic Movement*, inscritas en Reino Unido y financiadas por Mikhail Khodorkovsky, crítico del presidente Vladimir Putin en el exilio. En la actualidad sigue existiendo en Rusia el movimiento *Otkrytaya Rossia* (Rusia Abierta), que aúna a activistas de Rusia, pero no es “organización” inscrita y tampoco es extranjero. Sin embargo, las autoridades rusas consideran a los activistas relacionados con *Otkrytaya Rossia* miembros de una organización extranjera proscrita y, por tanto, pueden ser procesados. Decenas de activistas han sido multados por sus actividades en virtud del Código de Infracciones Administrativas. Asimismo, hasta la fecha tres personas han sido condenadas penalmente por presunta cooperación con organización “indeseable”. En febrero de 2020, un tribunal de Ekaterimburgo (los Urales) condenó a Maksim Vernikov, ex coordinador de *Otkrytaya Rossia*, a 300 horas de servicio comunitario. En octubre de 2020, un tribunal de Krasnodar (sur de Rusia) condenó a la también ex coordinadora y ex activista de *Otkrytaya Rossia*, Yana Antonova, a 240 horas de servicio comunitario. Por último, el 18 de febrero de 2021, un tribunal de Rostov del Don (sur de Rusia) condenó a Anastasia Shevchenko —también ex coordinadora de *Otkrytaya Rossia* y primera persona en ser penalmente procesada en aplicación de esta ley— a una pena condicional de cuatro años de prisión, más cuatro años de libertad condicional.

Mikhail Iosilevich es activista político y de la sociedad civil, y líder local de los “pastafarianos” (seguidores de la Iglesia del Monstruo del Espagueti Volador). Como tal, apoyó y organizó varios actos locales, entre ellos una concentración contra la corrupción y una “monstruación” (manifestación con eslóganes absurdos, en protesta por limitación de la libertad de expresión). En aplicación del artículo 20.33 del Código de Infracciones Administrativas (“realizar las actividades de una organización indeseable”), fue multado en dos ocasiones, en julio de 2019 y junio de 2020, por haber prestado su cafetería —que es también sede de la Iglesia Pastafariana local— a la iniciativa cívica Foro del Pueblo Libre, de la que forman parte activistas de oposición, incluidos los de Otrkytaya Rossia.

La causa penal contra él se abrió el 29 de septiembre de 2020. En la investigación correspondiente se denuncia que, del 2 al 9 de septiembre de 2020, Mikhail Iosilevich proporcionó su cafetería a un grupo de oposición vinculado a *Otkrytaya Rossia*, para que impartiera formación a observadores electorales. El 1 de octubre, funcionarios encargados de hacer cumplir la ley registraron el piso de Mikhail Iosilevich y los domicilios de cinco activistas más de Nizhni Nóvgorod, entre ellos el de Irina Slavina, destacada periodista independiente y directora del medio de comunicación online *Koza Press*. El día después del registro, Irina Slavina se suicidó, inmolándose ante la delegación local del Ministerio del Interior. En su página de Facebook dejó un mensaje en el que decía: “la culpable de mi muerte es la Federación Rusa”. Hacía meses que las autoridades la acosaban con acciones judiciales y multas.

En enero de 2021, se abrió una segunda causa penal contra Mikhail Iosilevich, por no haber informado, presuntamente, a las autoridades rusas de su segunda nacionalidad (israelí). El activista sostiene que les había informado debidamente, tal como exige la ley.

PUEDEN ESCRIBIR LLAMAMIENTOS EN: ruso

También pueden escribir en su propio idioma.

ENVÍEN LLAMAMIENTOS LO ANTES POSIBLE Y NO MÁS TARDE DEL: 10 de mayo de 2021

Consulten con la oficina de Amnistía en su país si van a enviar llamamientos después de la fecha límite.

NOMBRE Y GÉNERO GRAMATICAL PREFERIDO: **Mikhail Iosilevich** (masculino)